

## La verdad sobre la pacificación de la Comuna 13



Creado Por Luis Pérez Gutiérrez

"La autoridad es una virtud de la democracia. Donde hay ilegales atacando las libertades públicas, allá tiene que llegar la autoridad, cualquiera sea el Presidente".



La autoridad es una virtud de la democracia. Donde hay ilegales atacando las libertades públicas, allá tiene que llegar la autoridad, cualquiera sea el Presidente.

Sobre la operación Orión y la pacificación de la comuna 13 de Medellín se ha creado una narrativa incompleta que sale del odio de los actores violentos que ilegalmente recortaban las libertades públicas, se creían dueños de la comuna y del terror.

En 1991, Medellín fue la ciudad más violenta del mundo, con 6.658 homicidios. Las bandas ejercían como autoridad en las comunas de la ciudad. La comuna 13 tenía 200.000 habitantes; en 2002, ya 100.000 habitantes habían sido expulsados por los violentos, que se habían apoderado del territorio. Los ilegales escogían una casa familiar, tomaban posesión de ella y expulsaban a la familia completa, y ésta estaba obligada a huir pues allá no llegaba autoridad del Estado. Y no había ley. La comuna 13 estaba en poder de guerrillas urbanas de ELN (CAP); de las FARC; y de paramilitares. Era una disputa por un territorio, que era paso obligado de la droga. Todos se financiaban con Droga; secuestro express, el oleoducto de Ecopetrol y negocios ilegales. La señalización de calles fue destruida para que nadie encontrara a nadie. EPM no podía subir a cobrar los servicios. Las fuerzas de seguridad del estado no tenían presencia; cada que la policía o el ejército iba a la zona, los sacaban a bala. Había fábricas de armas para autoabastecerse. En las escuelas y colegios no se estudiaba; fueron convertidos en cuarteles de operaciones y adoctrinamiento de guerrillas y paramilitares. Los establecimientos de comercio desaparecieron por la extorsión de los ilegales. Paramilitares, guerrilleros y narcotraficantes abusaban de las mujeres de la comuna como si fueran una mercancía. Se volvió rutina el secuestro urbano express; era fácil guardar secuestrados en la comuna. Los carros bomba para atacar contra lugares estratégicos de la ciudad, allá se construían. Los actores en conflicto empezaron a ingresar armas largas, con alcance hasta de dos kilómetros. Así, empezaron a asesinar personas de barrios vecinos como Calazans, la América y otros. Recuerdo el dolor colectivo por el asesinato el mismo día de una estudiante de la UdeA y de otro estudiante de EAFIT, cuando estudiaban en sus casas. La situación de la comuna 13 estaba estrangulando la vida en Medellín.

A Medellín lo estaban convirtiendo en el infierno del terrorismo desde la comuna 13. Al inolvidable Sacerdote José Luis Arroyave, defensor de paz, lo asesinaron por luchar por la paz. Dijeron que fueron los paras. Luego que fueron las milicias de las Farc. Al final, la justicia condenó a los CAP, Comandos Armados del Pueblo, del ELN. La violencia no paraba. Estalló un carro bomba en el Centro Comercial el Tesoro. Estalló otro carro bomba en el parque Lleras donde los jóvenes se divertían en multitudes. La ciudad estaba destrozada y horrorizada por el terrorismo.

Como Alcalde de Medellín, visité en 2002, la comuna para inaugurar un colegio, y cuando iba ingresando me hicieron un atentado. Nada que fuera autoridad podía ingresar a la comuna. Hablé con el Presidente

## También te puede interesar

Kien Opina 21/02/2022

**Luis Pérez Gutiérrez**  
**OPINIÓN**  
KIEN Y KE.com

**La verdad sobre la pacificación de la Comuna 13**

"La autoridad es una virtud de la democracia. Donde hay ilegales atacando las libertades públicas, allá tiene que llegar la autoridad, cualquiera sea el Presidente".

Kien Opina 21/02/2022

**Daniela Viveros Durán**  
**OPINIÓN**  
KIEN Y KE.com

**Cabello Bello: el arte construye identidad**

"En su más reciente lanzamiento "Cabello Bello", sienta un precedente transversal a la estética y las narrativas de identidad".

Regiones 21/02/2022

**Hacinaamiento en centros de detención no baja del 800%: Personería de Medellín**

Según la entidad, hay más de 1.800 sindicados hacinaados en diferentes centros de detención. Piden agilizar construcción de cárcel metropolitana en Medellín.

Entretenimiento 21/02/2022

Uribe y le contó el estado lamentable de la comuna 13. Al Consejo de Seguridad, con presencia de Procuraduría y Fiscalía, llevaron un listado de más de 400 ilegales que se atrincheraban y vivían en la comuna. Tanto la Fiscalía como la Procuraduría, solicitaron su detención.

El Gobierno nacional empezó a tomar las riendas de cómo resolver el conflicto de la comuna 13, pues era un problema nacional que no estaba en capacidad la autoridad local de resolverlo. ELN, FARC, PARAS, y NARCOTRAFICANTES dueños de un barrio de Medellín. La Alcaldía en 2002, firmó un convenio con la Personería de Medellín, para contratar vigilantes y defensores de los DDHH las 24 horas en la comuna 13. El director de Metroseguridad, Dr Isaac Gaviria, estuvo activo ayudando con recursos y equipos de inteligencia. Desde la Presidencia, Ejército y policía hicieron tres operaciones. Operación Mariscal, 21 de mayo del 2002. Operación Orión, el 16 de octubre del 2002. Y Operación Estrella, 13 de enero del 2003.

El Presidente Álvaro Uribe dice en un Twitter: "Recibí una llamada de un viejo dirigente político, estaba en sollozos, su nietecita había sido asesinada la noche anterior cuando se encontraba en el balcón de su casa, por una bala de aquellas que se cruzaban en todo momento los grupos delincuenciales... militaricé la Comuna 13 de Medellín, bajo la dirección de los Generales Mario Montoya y Leonardo Gallego... El General Montoya era depositario de toda la confianza institucional, la misma que yo le tuve. No conozco el recorrido anterior del General Gallego, pero también era un oficial destacado, generador de plena confianza".

El ejército y la policía hizo la operación Orión. Las autoridades civiles pudimos ya visitar el territorio, y se encontraron fábrica de armas; escuelas desoladas; un grupo de secuestrados; carros bomba preparados para estallar en la ciudad. La gente, y los niños, salían felices a las calles y gritaban a policías y ejército: "No se vayan. Los necesitamos". Se asemejaba a las películas cuando se terminaba una guerra. Y de inmediato, empezaron a regresar, cerca de 100.000 personas desplazadas, con el fin de buscar de nuevo sus casas y sus hogares. Recuerdo que pregunté a las autoridades porque llamaban Orión a la operación, y contestaron, que usaban la primera letra del mes; y esa se hizo en octubre. Otros, dicen, que Orión fue un paramilitar que sirvió de informante para ingresar a la zona. Hipótesis que no es descartable, porque en el gobierno del Presidente Uribe, era legal que los informantes no se identificaran para recibir pagos por informar.

Existen familias que han sido declaradas víctimas por excesos de la policía y del ejército, referente a desaparecidos. Todo exceso por fuera de la legalidad de policía y ejército debe ser investigado y castigado. En un principio se especuló que las víctimas podrían estar enterradas en la Escombrera que, se dice, era un cementerio que usaba Pablo Escobar en los años 80 para desaparecer sus enemigos. Según el Espectador y El Tiempo hasta hoy no se ha encontrado en la Escombrera ningún resto de humanos, a pesar de que se han removido miles de metros<sup>3</sup> de tierra y se han invertido más de \$5.000 millones. Hay que llegar hasta el fondo con las investigaciones; reparar a las víctimas; pedirles perdón y sancionar, si hubo desafueros, a los organismos de seguridad del estado.

Lo que sí se puede asegurar, es que la comuna 13 entró en un proceso de paz. Se hicieron grandes inversiones sociales. Se le llevo el Metrocable. Obras de ricos para pobres. Y cambió. Regresaron cien mil desplazados a ocupar sus casas. El comercio y la economía resucitó. La Comuna 13 se volvió un lugar turístico para el mundo. Bill Clinton, Presidente de EEUU, ha visitado la comuna tres veces. Extranjeros ven el lugar como un símbolo internacional de cultura. Artistas y grafiteros famosos visitan gratis la comuna. J. Balvín, Maluma y otros encuentran cultura en la comuna.

Un hecho vital, es que Pacificar la Comuna 13 trajo un logro histórico en la disminución de homicidios en Medellín. Se salvaron miles de vidas. En 2002, Medellín tuvo 3.721 homicidios. Al año siguiente, en 2003, los homicidios bajaron el 47%, o sea 1714 homicidios menos. En 2004, al segundo año de la operación Orión, bajaron en 70% los homicidios, Y en 2005, los homicidios bajaron el 80%, fueron 782.

síntesis, la pacificación de la comuna 13 bajó de inmediato los homicidios en Medellín. En el primer año, disminuyó a la mitad los homicidios, y se salvaron 1.714 vidas. Al segundo año, el 2004, se salvaron 2.534 vidas. Y a 2005, el tercer año después de la operación Orión, se salvaron 2.939 vidas. Medellín pasó de ser la ciudad más violenta del mundo a la ciudad más innovadora del planeta.

### Claudia Bahamón muestra cómo le iría de concursante en MasterChef

Ad portas del estreno de la nueva temporada, Claudia Bahamón compartió un video que demuestra cómo le iría de cocinera en el show culinario.

Bogotá

21/02/2022



### Manifestaciones en patios de Transmilenio ocasionan retrasos en la movilidad

Conductores obstaculizan tres patios de buses de Bosa, Engativá y San Cristóbal.

Siga a KIENYKE en Google News 

## KienyKe recomienda

Kien Opina 21/02/2022

Daniela Viveros Durán 

**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**Cabello Bello: el arte construye**

Kien Opina 21/02/2022

Diego García Bejarano 

**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**El cañón del río Duda, el señor**

Kien Opina 21/02/2022

William Agudelo Cubillos 

**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**La pobre educación en Santa Marta**

### identidad

"En su más reciente lanzamiento "Cabello Bello", sienta un precedente transversal a la estética y las narrativas de identidad".

### camino de caminos

"Hay un cañón, de un río, con un centro poblado, que lleva por nombre: Duda".

"En el ranking de las Pruebas Saber 11-2021 a nivel nacional el mejor colegio del Distrito (calendario A) se ubica en el puesto 196 y el mejor calendario B está en el lugar 88. Lo preocupante es que ambos bajaron su posición con relación al 2020".

### Te puede gustar



Millonario premio de lotería se sorteará en Colombia. ¡Lea cómo puede participar!

My Lotto Store



Comience a invertir en Amazon CFD con solo \$ 250

Guía De Inversión



Todas las personas mayores de 60 años deberían usar esto en la muñeca

24News

Enlaces Patrocinados por Taboola

## Más de KienyKe

Kien Opina 21/02/2022

Luis Pérez Gutiérrez  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**La verdad sobre la pacificación de la Comuna 13**

"La autoridad es una virtud de la democracia. Donde hay ilegales atacando las libertades públicas, allá tiene que llegar la autoridad, cualquiera sea el Presidente".

Kien Opina 21/02/2022

Daniela Viveros Durán  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**Cabello Bello: el arte construye identidad**

"En su más reciente lanzamiento "Cabello Bello", sienta un precedente transversal a la estética y las narrativas de identidad".

Kien Opina 21/02/2022

Diego García Bejarano  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**El cañón del río Duda, el señor camino de caminos**

"Hay un cañón, de un río, con un centro poblado, que lleva por nombre: Duda".

Kien Opina 21/02/2022

William Agudelo Cubillos  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**La pobre educación en Santa Marta**

"En el ranking de las Pruebas Saber 11-2021 a nivel nacional el mejor colegio del Distrito (calendario A) se ubica en el puesto 196 y el

Kien Opina 20/02/2022

Juan Manuel Galán  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**Superar el oscurantismo de la pandemia**

"La educación atraviesa su peor crisis".

Kien Opina 20/02/2022

Esteban Jaramillo  
**OPINIÓN**  
KIENYKE.com

**La fe del carbonero**

"Aturdidos, paranoicos en ocasiones, enfrentan los fanáticos los momentos de zozobra, agigantados por la vocinglería crítica con dichos y desmentidos".

Kien Opina 19/02/2022

(Calendario A) se ubica en el puesto 120 y el mejor calendario B está en el lugar 88. Lo preocupante es que ambos bajaron su posición con relación al 2020".

Kien Opina

20/02/2022

Remberto Burgos  
de la Espriella

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### Las pequeñas grandes cosas

"Me avisaron de su llegada un domingo de verano en la finca".

Juan Restrepo

OPINIÓN

KIEN Y KE.com



### Fanáticos y sectarios en la universidad

"El boicot que impidió a Sergio Fajardo hablar en una universidad es una muestra de fanatismo que no debería tolerarse en una sociedad democrática".

Kien Opina

21/02/2022

Luis Pérez  
Gutiérrez

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### La verdad sobre la pacificación de la Comuna 13

Kien Opina

21/02/2022

Daniela Viveros  
Durán

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### Cabello Bello: el arte construye identidad

Kien Opina

21/02/2022

Diego García  
Bejarano

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### El cañón del río Duda, el señor camino de caminos

Kien Opina

21/02/2022

William Agudelo  
Cubillos

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### La pobre educación en Santa Marta

Kien Opina

20/02/2022

Juan Manuel  
Galán

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### Superar el oscurantismo de la pandemia

Kien Opina

20/02/2022

Esteban  
Jaramillo

OPINIÓN  
KIEN Y KE.com



### La fe del carbonero

Kien Opina

20/02/2022

Remberto Burgos  
de la Espriella



Kien Opina

19/02/2022

Juan Restrepo

